

La santé mentale sous toutes ses formes



Programme des espaces d'échanges
de *septembre 2025 à juin 2026*



TABLE DES MATIERES

INTRODUCTION	3
PETITES PRÉCISIONS UTILES	4
COORDINATIONS THÉMATIQUES.....	5
ACCUEIL	5
ADOLESCENCE ET SANTÉ MENTALE	8
EXIL ET SANTÉ MENTALE	11
PERSONNES ÂGÉES ET SANTÉ MENTALE.....	13
PRECARITES	16
URGENCE ET CRISE.....	17
GROUPES DE TRAVAIL	19
ACCOMPAGNER LES FAMILLES CONFRONTEES A LA SOUFFRANCE PSYCHIQUE : Comment prêter attention aux enfants, aux adolescents, aux fratries ? Comment soutenir la parentalité fragilisée ?	19
ADMINISTRATIF EN SSM	21
GUERRES ET SANTE MENTALE	22
LOGOPÈDES EN SANTÉ MENTALE.....	24
ACCUEIL ET PRISE EN CHARGE DES MINORITES D'ORIENTATION SEXUELLE ET D'IDENTITE DE GENRE.....	26
PRATIQUES CLINIQUES AVEC LES JUSTICIAIBLES.....	28
PSYCHIATRES ET PEDOPSYCHIATRES en SSM	30
PSYCHOLOGUES AMBULATOIRES	31
PSYCHOMOTRICIEN.NE.S ET THÉRAPEUTES/PRATICIENS À MÉDIATION CORPORELLE	32
RECUEIL DE DONNEES - SANTE MENTALE ET SOCIETE	34
REPRÉSENTATIONS	36

INTRODUCTION

Comment continuer notre travail dans ce monde traversé de tensions ? Tensions politiques assurément, mais aussi sociales, culturelles, relationnelles, affectives... La place croissante des machines transforme le rapport des sujets à eux-mêmes et aux autres. Les professionnel·les du soin, parties prenantes de ce monde comme leurs patient·es, n'y échappent pas non plus. Comment continuer à travailler ensemble ? Sur quels objets communs ?

Ces questions sont fondamentales et exigent non seulement de pouvoir se nourrir auprès de personnes qui, depuis une position décalée, observent le monde, tentent de le comprendre et de le traduire pour nous le rendre plus intelligible ; mais elles exigent aussi de continuer à nous parler directement, en face à face, et d'évoquer nos gestes du quotidien, nos actes délibérés et ceux qui nous débordent, nos questionnements, nos désarrois et nos réussites.

Dans ce monde tiraillé de toutes parts, nous avons plus que jamais besoin des autres pour trouver des voies praticables, des solutions bricolées qui font toute la différence. Et pour nous sentir moins esseulé·es face à l'ampleur de la tâche.

Comme chaque année, fidèles au rendez-vous, les coordinations thématiques et les groupes de travail de la Ligue entendent apporter leur petite pierre à l'édifice. Voici donc le programme pour 2025-2026. Usez-en à l'envi, vous y êtes chacune et chacun les bienvenu·es.

Bons travaux à toutes et tous !

Yahyâ Hachem Samii

Directeur de la Ligue

PETITES PRÉCISIONS UTILES

GROUPES « FERMÉS » OU « OUVERTS »

Les espaces d'échanges proposés sont présentés les uns comme ouverts, les autres comme fermés.

Un groupe ouvert l'est tout au long de l'année, donnant la possibilité à des personnes intéressées de le rejoindre à tout moment, après avoir contacté l'animateur.trice du groupe.

Un groupe est dit fermé lorsque sa composition est définie en début d'année et ne change plus jusqu'à la rentrée suivante. Le nombre de places disponibles en début d'année varie d'un groupe à l'autre. Il se peut que l'un ou l'autre groupe garde la même composition l'année suivante et qu'aucune place ne soit libre, cela est précisé également.

COORDINATIONS OU GROUPES DE TRAVAIL

Les coordinations thématiques sont des espaces d'échanges soutenus par la COCOF ou la COCOM via des services de santé mentale (SSM) qui peuvent ainsi dégager un temps de travail dévolu à ces coordinations. Elles visent aussi à développer les thématiques qu'elles portent et à les promouvoir au sein de la Ligue et sur Bruxelles.

Les groupes de travail sont assez diversifiés, certains actifs de longue date, orientés sur un thème ou sur une profession, d'autres davantage tournés vers des objectifs plus ponctuels. Reposant sur la disponibilité des intervenants et de leurs institutions, ils bénéficient comme les coordinations de l'appui des permanents de la Ligue.

Les propositions de nouveaux groupes sont à adresser à la direction de la Ligue pour étudier leur faisabilité et leur intégration dans le programme des activités, en concertation avec le conseil d'administration.

COORDINATIONS THÉMATIQUES

ACCUEIL

Elodie Poss,

Coordinatrice Accueil et psychologue, Centre de Guidance du SSM ULB

Natacha Rome,

Chargée de mission, LBSM

La saturation des services publiques face à l'ampleur des demandes de prise en charge depuis la pandémie du covid, la réforme du projet 107 ou encore le nouveau gouvernement Arizona qui se profile dessinent les contours actuels du paysage de la santé mentale. Les symptômes des patients toujours contemporains à la société poussent sans cesse les professionnels à réinventer leur posture dans leur travail. Quels en sont les effets sur l'accueil des patients ? Voici la question dont la coordination s'est saisie tout au long de l'année passée. Pour tenter d'en saisir un bout, la coordination a rencontré plusieurs services de la santé mentale et les a interrogés sur leur accueil, leur conception de l'accueil et leur manière de le faire exister au sein de l'institution. Les témoignages des professionnels de la santé mentale m'ont alors servi à orienter le programme pour l'année prochaine.

Contacts ?

Elodie Poss - eposs@ssmulb.be

Natacha Rome - nr@lbsm.be - accueil@lbsm.be

GROUPE DE TRAVAIL ACCUEIL BAS SEUIL

Elodie Poss,

Coordinatrice Accueil et psychologue, Centre de Guidance du SSM ULB

L'accueil bas seuil est actuellement, un enjeu important pour les différents services de santé mentale. La réalité des patients est de plus en plus lourde et complexe, témoignent les professionnels. Il s'agit de faire une place spécifique à cette réalité clinique. Chaque service déploie alors différents dispositifs pour rendre cela possible. Il en émane des lieux de liens, une

pratique communautaire au sein des services ambulatoire, ou encore des permanences d'accueil psycho-sociales.

Les permanences psycho-sociales sont un dispositif d'accueil qui s'étend au sein des SSM ; il s'agit de prendre le temps d'accueillir en personne le patient et ce par des cliniciens. Ce dispositif prend la mesure de la dimension clinique de l'accueil et vise une plus grande accessibilité au tout venant. Il s'agit de temps institutionnel proposé au patient pour rencontrer un clinicien. Un entretien gratuit et parfois même anonyme qui ne vise rien d'autre que d'accueillir le patient dans ce qu'il traverse au moment où il franchit la porte du centre. Pas de visée thérapeutique mais très probablement des effets thérapeutiques qui émanent de ce dispositif.

Cette année 2025-2026, la coordination propose de rassembler les acteurs du terrain qui ont une pratique de ces permanences d'accueil. Il s'agit d'un groupe de travail ouvert à tout praticien dans le secteur de la santé mentale. Ce groupe vise à mettre en lumière l'effet que ces temps d'accueil ont sur les patients, mais aussi les questions que cela soulève pour les professionnels. Car même si les professionnels de la santé mentale s'engagent à faire de l'accueil une clinique, ce n'est pas sans être confronté à des limites institutionnelles et politiques.

Quels bricolages possibles pour prendre soin de l'accueil des patients et quels effets sur notre clinique sont alors les axes qui seront travaillés au sein de ce groupe. La coordination propose d'avancer dans ces questions en partant de vignettes cliniques que chaque intervenant aura la liberté de présenter lors des rencontres qui se tiendront au rythme de deux fois par mois. Le Gt étant en train de prendre forme, les dates et le lieu ne sont pas encore définis.

Infos utiles :

Pour qui ? Pour tout acteur du terrain de la santé mentale ayant une pratique des permanences d'accueil

Quand ? au rythme d'une fois tous les deux mois, les dates sont encore à définir

Où ? Le groupe se réunit dans les SSM des personnes participantes. Lieu à confirmer à chaque séance pour la suivante.

Contact ? Pour toute information et inscription : eposs@ssmulb.be - accueil@lbsm.be

GROUPE DE TRAVAIL ACCUEIL

Nathalie Renard

Psychologue, SSM Saint-Gilles

Elodie Poss,

Coordinatrice Accueil et psychologue, Centre de Guidance du SSM ULB

Le GT accueil, initialement groupe de supervision accueil existe depuis de nombreuses années. Depuis un an, il s'agit d'un groupe faisant partie de la coordination, qui rassemble les accueillants des SSM. Ce groupe est ouvert à tout praticien qui accueille, quelle que soit sa fonction au sein de son service.

Cette année, le groupe souhaite se mettre au travail autour de la réorientation des nouvelles demandes qui arrivent dans nos services via l'accueil.

En effet, la saturation du secteur mais aussi l'éthique du travail des professionnels constituent les limites d'un accueil possible au sein des SSM. Chaque service a sa procédure et ses habitudes quant à ce qui repose sur l'accueillant, sur les cliniciens et sur les courroies de transmission entre les cliniciens et les accueillants. Il y a une pluralité de fonctionnement dans les différents services à la fois dans la manière d'accueillir les premières demandes et aussi dans la manière d'orienter quand c'est nécessaire. Comment s'y prend-on pour accueillir malgré la saturation ? Comment s'orienter avec le réseau ? Comment « faire réseau », c'est-à-dire établir et entretenir des relations entre les professionnels de différents services autour du patient ? Quels effets notre travail d'orientation a-t-il sur les patients ? Voici quelques-unes des questions qui traverseront assurément le Gt accueil de l'année 2025-2026 en s'enseignant des pratiques cliniques et institutionnelles de chacun.

Infos utiles :

Pour qui ? Pour les accueillant.e.s travaillant en services de santé mentale : secrétaires, assistant.e.s social.e.s, psychologues,

Quand ? Agenda 2025-2026 : le vendredi de 10h00 à 12h00, 19/09, 17/10, 21/11, 19/12, 16/01, 20/02, 20/03, 17/04, 15/05, 19/06

Où ? Le groupe se réunit dans les SSM des personnes participantes ou à la Ligue,rue Mercelis, 39 à 1050 Ixelles. Lieu à confirmer à chaque séance pour la suivante.

Contact ? Pour toute information et inscription : eposs@ssmulb.be - accueil@lbsm.be

ADOLESCENCE ET SANTÉ MENTALE

Sophie Tortolano,

Psychologue, *SSM Saint-Gilles*

Tanguy de Foy,

Psychologue, *SSM Chapelle aux-Champs*

Les objectifs de la coordination ‘Adolescence’ sont les suivants :

- Soutenir la spécificité d’une clinique avec les adolescent.e.s et les jeunes adultes dans la cité.
- Privilégier la mise en relation dynamique des acteurs et institutions qui sont amenés à intervenir auprès des adolescent.e.s et des jeunes adultes sur le territoire bruxellois.
- Rendre visible les thématiques, problématiques, patho-logiques... émergeant de la rencontre du secteur avec l’adolescence et la jeunesse notamment à partir de groupes d’intervisions et de réflexions.
- Identifier les effets des politiques publiques sur le passage à l’âge adulte.
- Soutenir des projets permettant la rencontre des divers acteurs des secteurs bruxellois du social-santé et de leurs partenaires de réseaux (santé mentale, aide à la jeunesse, hébergement, milieu hospitalier, etc.).
- Élaborer des réflexions, propositions, questions... permettant d’articuler les logiques des différents acteurs psycho-médico-sociaux, politiques... autour de l’adolescence et de la jeunesse.

Ces objectifs prennent formes en partie via nos groupes de travail mais également par la participation à des projets et des rencontres au sein du réseau : Conseil d’Administration de l’asbl *Macadam* - projet intersectoriel à destination des jeunes en errance ; Conseil d’Administration de l’asbl *Chass info* - projet intersectoriel à destination des jeunes adultes, participation au *Forum de l’Aide à la Jeunesse*, ...

GROUPES DE TRAVAIL DE LA COORDINATION THÉMATIQUE « ADOLESCENCE ET SANTÉ MENTALE » :

LES INTERVISIONS

Une fois par mois, nous proposons à des travailleur.euse.s de terrain ayant une pratique avec des adolescents et des jeunes adultes de se rassembler autour de situations qui questionnent : les pratiques de chacun, la fonction professionnelle, les enjeux de l'adolescence, la dimension politique de ceux-ci... Participer à ces intervisions, c'est, avant tout, s'inscrire dans le réseau et appréhender les réalités de travail de chacun.

Les séances sont construites d'un mois à l'autre sur base des questions rencontrées. Le groupe s'offre comme ressource pour les participants et par retour pour les institutions concernées.

Ces groupes ont pour visée de :

- Échanger autour des pratiques, apporter des éclairages cliniques et mieux connaître les réalités de chacun
- Créer des liens et des collaborations au sein du réseau adolescent et jeunes adultes
- Offrir un cadre contenant et propice aux échanges et aux rebonds

Les intervisions - infos utiles :

Pour qui ? Travailleur.euse.s de terrain (santé mentale mais également aide à la jeunesse, enseignement, justice...) ayant une pratique avec des adolescents et/ou des jeunes adultes.

Quand ? Agenda 2025-2026 : les vendredis de 9h30 à 12h, les 19/09, 03/10, 07/11, 19/12, 16/01, 06/02, 20/03, 24/04, 22/05, 19/06.

Inscription ? Inscriptions au moins une semaine avant la séance suivante par mail à l'adresse de contact ci-dessous.

Où ? A la Ligue 39 rue Mercelis à 1050 Ixelles.

Contact ? adolescence@lbsm.be

LE GROUPE DE TRAVAIL « JEUNES (...) ADULTES »

Depuis quatre ans, en collaboration avec le centre *Imago* de l'ASBL *L'Equipe*, un groupe de travail se consacre plus particulièrement à la question des jeunes adultes au regard des préoccupations des travailleurs qui les accompagnent. Ce groupe rassemble un nombre important de travailleurs issus entre autres des secteurs de la santé mentale, de la psychiatrie, de l'aide à la jeunesse et du milieu scolaire, ...

Les objectifs de ce groupe de travail sont :

- Faire face à la solitude des jeunes et des professionnels face à des problématiques complexes
- Réfléchir aux enjeux autour du passage à la vie adulte/accès à la majorité - Limiter « les trous » dans le réseau et élaborer des parcours de soins sur-mesure
- Articuler les enjeux du passage à l'âge adulte entre le réseau santé mentale et hors santé mentale - Diffuser plus largement des messages vers le champ politique
- Avoir un aperçu de ce qui est fait ailleurs sur ces questions ; Les travaux du groupe a abouti l'année dernière à l'organisation d'une journée d'études intitulée '[Colorier en dehors des lignes](#)' qui a eu lieu le 8 novembre 2024. Cette journée a été le point de départ d'un nouveau cycle de travail qui entame sa deuxième année.

Le GT « Jeunes (...) Adultes - infos utiles :

Pour qui ? Le groupe est ouvert à toute personne concernée par cette problématique, quel que soit son secteur de travail et soucieux.ses de s'articuler avec d'autres.

Quand ? Les mardis matin de 9h30 à 11h30, les 30/09, 4/11, 13/01, 10/03, 12/05 et 16/06.

Où ? A la Ligue 39 rue Mercelis à 1050 Ixelles.

Infos et Contact ? adolescence@lbsm.be – c.lagarde@equipe.be

EXIL ET SANTÉ MENTALE

Johan Cornez,

Psychologue clinicienne, SSM Ulysse et coordinatrice thématique Exil, LBSM

Natacha Rome,

Chargée de mission, LBSM

A l'heure où le paysage politique en Belgique augure des répercussions néfastes pour les plus vulnérables, l'objectif principal de la coordination Exil est de sensibiliser, soutenir, informer les professionnel.le.s de la santé mentale et travailleur.euse.s sociaux à l'accueil du public des exilés. La mission de cette coordination est de rendre visible les questionnements et problématiques émergeants du secteur. Il est notamment question de l'accueil de ce public dans les dispositifs d'aide classique et de l'accès aux soins pour tou.te.s. La coordination Exil tente également sensibiliser à la prise en compte, par les travailleur.euse.s de terrain, des dimensions contextuelles (précarité de logement, opacité des démarches administratives, absence de maîtrise d'une des langues nationales nécessitant le recours à un.e interprète, ...) vécues par le public des exilés, dans les prises en charge psycho-sociales.

La réflexion engagée depuis plusieurs années maintenant, se poursuit. Les axes principaux de cette réflexion sont :

- **L'articulation des aspects cliniques, sociaux et juridiques dans l'accompagnement de personnes en précarité de droit au séjour.**
- **Le travail avec interprète en santé mentale (le groupe est suspendu et en refonte, informations sont à venir).**

Ces thématiques se déclinent sous forme de groupe de travail dont voici les modalités :

ARTICULATION DES ASPECTS CLINIQUES, SOCIAUX ET JURIDIQUES, DANS L'ACCOMPAGNEMENT DE PERSONNES EN PRÉCARITÉ DE DROIT AU SÉJOUR.

Composé de psychologues, de travailleur·euse·s sociaux·ales, de juristes et d'avocat·e·s, de médecins, ce groupe de travail tente de dénouer les fils d'une collaboration dans le contexte de l'accompagnement de personnes en précarité de droit au séjour. Une articulation fine et délicate entre ces différents protagonistes est indispensable au regard de la complexité des procédures d'asile et d'accès aux soins auxquels les personnes ont à faire, et du fait que ces

procédures sont, en elles-mêmes, des déterminants de souffrance. Travail en réseau, réflexion autour du contenu et de l'intérêt des attestations médicales ou psychologiques à fournir, actualisation de nos connaissances des procédures et des nouvelles politiques impactant notre public, ... Durant les rencontres, les participant.e.s auront aussi l'occasion de déplier des situations rencontrées dans leur pratique respective et de faire appel au collectif pour réfléchir à l'articulation de nos différentes fonctions. L'année sera rythmée par des rencontres avec des intervenants extérieurs invités à nous parler de thématiques situées au croisement de nos pratiques.

La co-animation du groupe sera menée par Pauline Monhonval, médecin psychiatre au SSM Ulysse et Johan Cornez, psychologue clinicienne à Ulysse et coordinatrice thématique Exil pour la LBSM.

Infos utiles - Aspects cliniques, sociaux et juridiques :

Pour qui ? Toute personne qui travaille avec le public-cible et est confrontée à la nécessité de croiser les compétences psycho-médico-socio-juridiques.

Quand ? Agenda 2025 - 2026 : Groupe mensuel, 3^{ème} jeudi du mois, de 12h à 14h :18/09, 16/10, 20/11, 18/12, 15/01, 19/03, 16/04, 21/05, 18/06.

Où ? A la LBSM - 39, rue Mercelis, 1050 Ixelles.

Contact et inscription ? Les demandes d'inscription sont à envoyer à Johan Cornez, coordinatrice thématique Exil, par e-mail à l'adresse suivante : exil@lbsm.be

PERSONNES ÂGÉES ET SANTÉ MENTALE

Sylvie VEYT,

Coordinatrice Personnes Âgées et Santé Mentale, SSM Le Wops

Natacha ROME,

Chargée de mission, LBSM

Accompagner une personne vieillissante dans notre société, c'est accompagner une personne à contre-courant, qui a besoin de temps Pour l'ensemble des professionnels du secteur, soutenir une personne avançant en âge est souvent complexe car il renvoie indéniablement tout intervenant à son propre vieillissement.

Aujourd'hui, il est indispensable de repenser ensemble, l'accompagnement physique et psychique des personnes avançant en âge.

La coordination est un lieu ressource, de réflexion où il est possible de se déposer mais également d'élaborer ensemble une fin digne pour les personnes avançant en âge.

La coordination personnes âgées et santé mentale a comme objectifs d'améliorer les accompagnements, créer des liens et accroître les synergies entre les différents acteurs du réseau bruxellois.

Elle s'articule en 2 axes à savoir :

UN GROUPE DE RÉFLEXION MENSUEL

Ce groupe ouvert invite les professionnels, les citoyens ressources, de l'ambulatoire, des services résidentiels et hospitaliers (publics/privés) à se rencontrer, à réfléchir, produire, innover, partager autour de leurs pratiques, créer des liens entre eux et favoriser la connaissance des structures et des initiatives existantes sur Bruxelles pour être au plus proche des besoins de chacun.

Le fil conducteur, soit la thématique de fond de cette saison 2025-2026 est « Vieillir dans un paysage clivé ». Notre société est marquée par de multiples clivages, y compris dans les soins et les accompagnements. Au cheminement de la vie, le vieillissement amène son lot de petits et grands bobos qui font de l'individu un ensemble complexe. Parallèlement, nos soins de santé sont organisés en silo ce qui rend l'approche globale difficile. La présence de double diagnostic

tels que des troubles cognitifs et troubles psychiatriques - en est un bel exemple. Exclus de part et d'autre, nous tenterons de penser ensemble quelles sont les approches possibles pour ce public.

A côté de cette ligne directrice, nous poursuivons le travail entamé lors des saisons précédentes.

En début de saison, nous entamerons la présentation de la matinée du 19 mars 2025 – *Les oubliés : Quand l'âge fait obstacle aux soins - aux politiques*. Nous continuerons le travail de réseau et poursuivrons notre travail entamé lors de la saison 23-24 sur « Diversité dans la pratique clinique », dont l'objectif est d'essayer de s'initier aux différentes cliniques existantes afin de favoriser encore et toujours les partenariats.

Groupe de réflexion - infos utiles :

Pour qui ? Groupe ouvert destiné aux travailleurs du secteur psycho-médicosocial qui rencontrent ce public spécifique.

Quand ? Agenda 2024-2025 : Les mercredis 17/09, 15/10, 19/11, 17/12, 21/01, 18/03, 15/04, 20/05, 17/06 de 9h15 à 11h15

Où ? En présentiel à la Ligue et parallèlement en virtuel, au 39 rue Mercelis à 1050 Ixelles.

LES INTERVISIONS ITINÉRANTES À LA DEMANDE

Les intervisions itinérantes sont des dispositifs d'analyse de cas cliniques déployés et partagés avec les membres de la coordination qui le souhaitent qui permettent d'envisager à plusieurs des pistes du possible. Les intervisions se déroulent généralement au sein de l'institution confrontée à une situation en tension. Se déplacer sur site permet d'une part à une majorité des membres de l'équipe demandeuse de participer (sans déforcer pour autant l'organisation du service) et d'autre part permet aux participants extérieurs de créer des liens et favoriser des collaborations futures.

Les intervensions - infos utiles :

Les intervensions sont organisées gratuitement à la demande. N'hésitez pas à nous contacter dès à présent, si vous souhaitez que nous venions à la rencontre de votre service, partager autour d'une situation clinique.

Contacts ?

Sylvie Veyt - sylvie.veyt@gmail.com

Natacha Rome - nr@lbsm.be

PRECARITES

Joyce Elias,

Assistante sociale, SSM Le Méridien

Natacha Rome,

Chargée de mission, LBSM

La coordination Précarités est depuis de nombreuses années bien identifiée au sein du réseau social santé bruxellois et est donc régulièrement sollicitée sur divers sujets qui touchent de près ou de loin aux inégalités sociales, et aux différents effets de la pauvreté dans une grande ville comme Bruxelles.

La coordination Précarités a pour objectif de s'appuyer sur les retours et les analyses des terrains dans le but de participer à une meilleure compréhension des réalités de l'exclusion, de la souffrance sociale, des positions précaires ainsi que des manières permettant de les dépasser.

Actuellement, elle travaille sur plusieurs sujets comme la numérisation des services publics bruxellois « Bruxelles numérique », ou les difficultés d'une part croissante de la population à accéder à la nourriture, devant recourir à une aide alimentaire qui n'arrive plus à faire face à une demande en constante augmentation.

La coordination Précarités mène une réflexion quant à la suite de son travail. Plus de précisions à venir d'ici fin de l'année.

Plus d'infos :

precarites@lbsm.be

URGENCE ET CRISE

Cédric Petiau,

Psychologue, SSM Chapelle-aux-Champs

Natacha Rome,

Chargée de mission, la Ligue

La coordination soutient que l'urgence et la crise peuvent relever d'une place positive, potentiellement créatrice et subjectivante au sein d'un travail clinique. Ces temps de passage et d'interstice engendrent plus que des hypothèses diagnostiques et de la gestion de flux, du dispatching, de la référence, ... et doivent rester des espaces potentiels où le maniement de la parole reste opérant. Nous résistons à la possible transformation du soignant en technocrate et souhaitons que celui-ci puisse continuer d'accueillir cette dimension subjective que contiennent l'urgence et la crise et ce au travers d'une rencontre. Nous avons pensé nos lieux d'échanges en ce sens.

Groupe d'intervisions théorico-cliniques

Après avoir travaillé la clinique de l'urgence et de la crise à partir des ouvrages de Bernard Delguste, *Un divan aux urgences psychiatriques* et de Danièle Zucker *Penser la crise* ainsi que de nombreux articles nous poursuivrons nos réflexions cette année à propos de la crise autour de trois thèmes :

- *Crise et urgence chez les mineur.e.s quelles particularités ?* Nous travaillerons à partir de l'article « Requête de mise en observation d'un enfant de dix ans : Quels chemins de liberté dans la procédure « d'expertise » ? Pour cette thématique, nous accueillerons le Dr. Chloé DeNeyer et Mathyas Vander Motten.
- *Quel accueil de la violence dans la clinique des urgences ?* autour du travail de Clémence Mercier, auteure de « Penser une politique des attachements – une révolution des liens contre une culture des sangles » ;
- *Comment l'ambulatoire est-il concerné par la réforme de la loi relative à la protection de la personne des malades mentaux ?*

Lors de nos interventions théorico-cliniques, à travers la présentation d'une situation ou d'un moment clinique faisant question et/ou point de difficulté, chaque participant témoigne de sa pratique. Notre travail se fera à partir de rencontres, d'articles, de notre écoute et nos élaborations collectives.

Comme l'année précédente, deux séances se dérouleront en itinérance ; l'objectif étant de permettre une meilleure connaissance de la réalité des différentes institutions participantes aux interventions. Nous accueillerons également plusieurs intervenants extérieurs pour nous accompagner dans nos travaux.

Les interventions – infos utiles :

Pour qui ? Tout clinicien souhaitant mettre au travail ces notions de crise et/ou d'urgence dans le cadre de sa pratique. Ouvert à tous.

Quand ? 2^{ème} jeudi de chaque mois de 14.00 à 16.00.

Les 09/10, 13/11, 11/12, 08/01, 12/02, 12/03, 09/04, 07/05, 11/06

Où ? A la Ligue 39 rue Mercelis à 1050 Ixelles exceptées deux séances en itinérance (dates encore à déterminer)

Contacts ? urgence.crise@lbsm.be

Natacha Rome - nr@lbsm.be

Cédric Petiau - cedric.petiau@apsyucl.be

GROUPES DE TRAVAIL

ACCOMPAGNER LES FAMILLES CONFRONTEES A LA SOUFFRANCE PSYCHIQUE : Comment prêter attention aux enfants, aux adolescents, aux fratries ? Comment soutenir la parentalité fragilisée ?

Cathy Caulier,
Psychologue, SSM St-Gilles

Stefania Giagnorio,
Psychologue

Ce groupe de travail s'adresse aux intervenant.e.s de l'hôpitalier, de l'ambulatoire, des structures de placement, du SAJ et du SPJ.

Son objectif est d'offrir un espace de partage d'expérience des professionnel.le.s prenant soin des enfants et de celles et ceux qui travaillent dans les structures pour adultes.

Un groupe co animé par Frédérique van Leuven et Cathy Caulier avait travaillé ce sujet dans le passé au sein de la LBSM.

Nous avons souhaité faire le point une dizaine d'années plus tard.

- Quels ponts ont pu se construire pour soutenir cette question de l'attention à prêter à chacun.e?
- Quels dispositifs ont été inventés, quelles expériences se sont développées ?
- Avec quelles ressources, quelles difficultés ?

Le groupe s'est réuni six fois en 2024/25 et a émis le souhait de poursuivre selon les mêmes modalités et autour des axes suivants :

- Comment améliorer les collaborations entre les structures adultes et celles qui prennent soin des enfants/adolescents.
- Comment éviter les clivages soin adulte/ soin enfant et prendre soin des liens familiaux.

- Comment soutenir dans la durée la reconnaissance du vécu des enfants et adolescents.
- Quelles structures seraient favorables au maintien de cette attention indispensable.
- Comment nos interventions peuvent éviter la répétition des discontinuités (au cœur des difficultés des familles) et des clivages.
- La question du secret professionnel partagé.

En 2025/26, nous poursuivrons avec le canevas établi : un temps d'échanges (des projets, des collaborations, des difficultés rencontrées et ressources développées), un temps de partage clinique, un temps de mise en évidence des thèmes émergents de la réunion.

Nous organiserons des rencontres avec des intervenants sensibles à la question de la souffrance psychique, qui ont développé des pratiques avec les familles.

Par ailleurs, il nous semble intéressant d'inviter des psychiatres adultes à venir partager leur expérience afin de développer des collaborations.

Infos utiles :

Pour qui ? Tout intervenant.e du milieu hospitalier, de l'ambulatoire, des structures de placement travaillant avec les enfants et/ ou les parents. Groupe limité à 15 personnes.

Quand ? les mercredis de 9 h30 à 11h30, 15/10/25, 10/12, 4/2, 18/3, 22/4 et 3/6.

Où ? À la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles

Contacts et information ? Pour tout renseignement, prendre contact avec Stefania Giagnorio – stefgiagnorio@gmail.com et Cathy Caulier - cauliercathy@gmail.com

ADMINISTRATIF EN SSM

Yola Jabbour,
Secrétaire, LBSM

Le travail administratif étant tellement varié et les informations parfois difficilement accessibles, nous vous proposons un groupe de travail permettant l'échange d'informations, d'outils, de conseils liés aux domaines tels que :

- Ressources humaines / législation sociale,
- Pouvoirs subsidiaires,
- Comptabilité,
- Divers

Les domaines ne sont pas limités et s'adaptent aux impératifs du moment.

Infos utiles :

Pour qui ? Les travailleurs administratifs du quotidien en santé mentale : secrétaires, coordinations, assistants administratifs,

Quand ? Agenda 2025 : le lundi de 14h00 à 16h00, les 22/09, 20/10, 17/11, 15/12.
Les dates 2026 seront fixées en accord avec les participants.

Où ? À la Ligue, Rue Mercelis 39, 1050 Ixelles

Contact ? Pour toute information et inscription : yj@lbsm.be

GUERRES ET SANTE MENTALE

Tanguy de Foy

Psychologue au département 'Adolescents et Jeunes Adultes' du Centre Chapelle-aux-Champs, service de santé mentale

Ibrahim Khayar,

Psychiatre aux départements 'Adultes' et 'Adolescents et Jeunes Adultes' du Centre Chapelle-aux-Champs, service de santé mentale

Le groupe s'origine dans le questionnement de soignants concernant la prégnance de plus en plus incontournable de la dimension politique dans le soin. Celle-ci s'est fait particulièrement criante lors d'un appel à la solidarité internationale avec des soignants confrontés à la guerre. Etais-il possible de répondre à un tel appel et de manifester une telle solidarité sans être entraîné dans une prise de position pour ou contre les parties en confrontation ?

Nous voudrions tenter dans ce groupe d'ouvrir une possibilité d'aborder la politique, en particulier quand elle nous entraîne dans des désirs guerriers qui s'opposent au soin et donc à l'exercice de notre fonction sociale.

Nous fixons notre point de départ avec les questions suivantes :

- « que fait la guerre à la possibilité de 'prendre soin' ? »
- « comment la guerre vient questionner le (sens de) 'prendre soin' ? »
- « même en temps de paix, à quelle guerre latente le 'prendre soin' vient-il répondre ? »

Le GT 'Guerres et santé mentale' vise à traiter les effets de la guerre au sens large, pour

- tenter de soutenir une possibilité de dialogue face à la destructuration dialoguale induite par les guerres ;
- intensifier les liens de solidarité internationale entre les travailleurs du soin par des marques de reconnaissance ;
- travailler à sortir de l'indifférenciation de la haine et de la colère ;
- lever les inhibitions qui empêchent de prendre soin de l'expression de positions politiques, de leurs différences et du débat nécessaire.

Nous souhaitons, dans un premier temps, affiner notre proposition lors de trois rencontres préliminaires, chacune à un niveau particulier :

1. Conceptuel : qu'est-ce que la guerre ? comment la penser ? quel effet à la guerre sur la pensée ? la pensée peut-elle être 'soignante'
[\(<https://costech.utc.fr/CahiersCostech/spip.php?article104>\)](https://costech.utc.fr/CahiersCostech/spip.php?article104) ?...
2. Ambiental : comment ce qui nous entoure nous affecte ? comment mettre en forme ce qui nous affecte ? quels effets cela a sur nos désirs guerriers et nos désirs soignants ?
3. Personnel : quel rapport est-ce que j'entretiens avec la guerre dans le déroulement de mon histoire familiale et personnelle ? comment je me débrouille avec la violence qui me traverse, celle que je subis (violence institutionnelle, politique, économique), celle que j'agis (violence de l'interprétation, la haine dans le contre-transfert, le soin par-dessus tout) ?

Infos utiles :

Pour qui ? Pour les acteurs du non-marchand confrontés/affectés/préoccupés par les politiques guerrières qui l'environnent.

Sur inscription préalable, groupe limité à 15 personnes (maximum 1 personne par institution afin d'assurer la diversité des institutions représentées.)

Quand ? Agenda 2025-2026 : le lundi de 19h à 21h, les 08/12, 02/02, 16/03. D'autres dates seront prévues après ces trois séances d'entrée en matière.

Où ? À la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles

Contact ? Tanguy de Foy – tanguy.defoy@apsyucl.be

LOGOPÈDES EN SANTÉ MENTALE

Céline Clément,

Logopède, Centre de guidance d'Ixelles

Audrey Verheyen,

Logopède, CMP du Service Social Juif

Natacha Rome,

Chargée de mission, LBSM

Des logopèdes des services de santé mentale se réunissent à la Ligue autour de leur identité professionnelle en SSM depuis 1994. Etant fréquemment confrontés à des problématiques complexes, nous souhaitons échanger, partager et réfléchir aux situations cliniques rencontrées à partir de notre spécificité en tant que logopède.

Différentes thématiques ont déjà été abordées au fil des ans :

- Le multilinguisme
- Le soutien à la parentalité
- Les retards de développement
- Les TDAH et HP
- Les projets de prévention mis en place pour le public dans les SSM.
- Le travail en équipe pluridisciplinaire.
- Le travail en réseau (écoles, PMS, AMO, écoles de devoirs, maisons de quartier, maisons de jeunes, médiations scolaires, ONE).
- Les thérapies à médias
- L'impact du numérique au sein de notre pratique logopédique
- Retard de langage et TSA
- ...

Les publics rencontrés sont variés :

- Enfants
- Adolescents
- Adultes

- Personnes âgées
- Familles

Le travail logopédique en SSM a la particularité d'aider à susciter un dialogue avec les familles afin de les soutenir face à leurs problématiques et de favoriser une lecture globale des symptômes mis en évidence.

Notre groupe a également pour mission de proposer et de participer à la mise en place de projets en lien avec La Ligue, les autres groupes de travail et le réseau. Dans ce cadre, nous accueillons ponctuellement des intervenants au sein de notre GT. Il a aussi une attention portée sur les enjeux actuels en politique de santé mentale et est attentif à y réagir.

Pour l'année 2025-2026, nous poursuivrons nos échanges cliniques (réflexion sur base des thématiques qui nous questionnent, partage des contenus des formations suivies, place des médias thérapeutiques, liens avec d'autres groupes de travail et le réseau) au regard du thème suivant : « **développement du langage oral (multilinguisme, TSA, TDL, ...) partenariat parental et posture logopédique** ».

Infos utiles :

Pour qui ? Le groupe est ouvert aux logopèdes et à toute personne intéressée par les thématiques abordées.

Quand ? Agenda 2025-2026 : le vendredi de **9h00 à 11h00**, les 03/10, 07/11, 5/12, 09/01, 06/02, 06/03, 03/04 et 26/06.

Où ? A la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles

Contact ? Pour toute information et inscription : logo@lbsm.be, celine.clement@cgxl.be, nr@lbsm.be

ACCUEIL ET PRISE EN CHARGE DES MINORITES D'ORIENTATION SEXUELLE ET D'IDENTITE DE GENRE

Myriam Monheim,
psychologue au Centre Planning familial Plan F

Sophie Tortolano,
psychologue au SSM de Saint-Gilles.

Comité de pilotage réunissant le SSM de Saint-Gilles, le CPF Plan F, la FLCPF, la FCPPF et la LBSM.

Après une première année de fonctionnement, nous réouvrons notre groupe de travail afin de poursuivre les échanges et les réflexions à propos de l'accueil, de la prise en charge et de l'accompagnement de personnes LGBTI.

Ce groupe de travail est ouvert à tout·e professionnel·le du champ psycho-médico-social ayant un minimum de pratique avec le public LGBTI+, et issu·e des secteurs de la santé mentale, des centres de planning familial ou d'autres secteurs du soin et du social à Bruxelles.

Ce groupe de travail permettra de :

- faire le point sur les facteurs psycho-médico-sociaux de vulnérabilités spécifiques des personnes LGBTI+ et les inégalités de santé communes et particulières que ces dernières rencontrent ;
- réfléchir aux besoins des professionnel·les pour l'accueil et la prise en charge des personnes LGBTI+ dans des structures généralistes ;
- réfléchir aux enjeux d'une analyse de genre et intersectionnelle de nos pratiques cliniques individuelles, familiales et institutionnelles ;
- développer et s'appuyer sur un réseau de professionnel·les pour les collaborations et orientations potentielles.

Infos utiles :

Pour qui ?

- Groupe fermé de maximum 15 participant.es permettant d'élaborer au fil des séances un socle commun de notions, et de cheminer ensemble à partir des questions émanant des participant.es.
- Afin de prendre soin de la dynamique du groupe, nous attendons une participation de toutes et tous à chaque séance.
- Deux personnes maximum d'une même équipe peuvent participer au groupe de travail.

Quand ? Agenda 2025 – 2026 : les lundis 29/09, 17/11, 15/12/2025, 26/01, 16/03, 13/04, 01/06/2026 de 9h30 à 11h30

Où ? À la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles.

Information et inscription ? les inscriptions sont ouvertes jusqu'au 15 septembre. Elles se font après contact préalable avec une des deux animatrices - gotosig@lbsm.be - Myriam Monheim 0476 799 287 - Sophie Tortolano 0477 409 843.

PRATIQUES CLINIQUES AVEC LES JUSTICIAIBLES

Benjamin Thiry,

Psychologue, SPS Prison de Haren

Perrine Panis,

Psychologue, service externe (FAMD)

Natacha Rome,

Chargée de mission, LBSM

C'est en 1994 que certains acteurs de la santé mentale bruxelloise se posèrent une question délicate : comment accueillir la demande d'aide psychosociale de personnes condamnées par la justice ? Cette question les mena à rassembler, autour d'une même table, des intervenants de la santé et de la justice. Tous voyaient la même personne – le justiciable – mais avec une lunette et un objectif apparemment différent. Cette réunion provoqua la confrontation de deux logiques séculaires différentes : la logique pénale et la logique de la santé.

La Ligue Bruxelloise pour la Santé Mentale fut le lieu de cette rencontre et de nombreuses autres car, plus de trente ans plus tard maintenant, ce groupe de travail existe encore. Il est un lieu d'échanges entre praticiens de provenances diverses qui souhaitent soutenir une pensée dans un domaine d'action qui tend à l'attaquer voire à l'annihiler. Penser le phénomène délinquant est une gageure continue. Chaque année, outre la discussion permanente autour de l'actualité des prisons, le groupe développe un thème spécifique.

Après nous être penchés sur l'historique des institutions qui constituent notre secteur, nous avons réfléchi à ce qui faisait sens (ou pas) après 30 ans d'existence du groupe et en se projetant dans le futur. Cette question du sens de notre travail nous amène assez naturellement à nous (re)poser la question du sens de la peine en 2025, ainsi que le sens de la justice dans une société qui marque un tournant de plus en plus franc vers le sécuritaire.

A l'occasion de la réforme du code pénal qui entrera en vigueur le 8 avril 2026 (exactement deux ans après sa publication au moniteur), nous nous pencherons sur les nouvelles approches qui y sont détaillées et réfléchirons à l'impact de leur mise en pratique pour les acteurs de terrain que nous sommes.

Comme chaque année, nous souhaitons profiter des expériences de terrain (parfois heureuses, parfois moins) des participants afin d'alimenter le débat. Si le besoin s'en fait ressentir, nous

lirons également certains textes issus de la littérature scientifique récente sur ce thème afin de les confronter à des situations cliniques.

Infos utiles :

Pour qui ? Groupe d'échanges, de réflexions, de présentations de cas ouvert à toutes personnes intéressées par la thématique et qui sont amenées à travailler avec des justiciables, des (ex)détenus, des victimes, etc.

Quand ? Agenda 2025-2026, les 21/10, 9/12, 10/02, 14/04 et 9/06 de 9h30 à 12h

Où ? À la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles

Contacts ?

Benjamin Thiry : 02 349 74 81 - benjamin.thiry@just.fgov.be

Perrine Panis : 02 537 59 28 - perrine.panis@smbg-famd.be

Natacha Rome : 02 511 55 43- nr@lbsm.be

PSYCHIATRES ET PEDOPSYCHIATRES en SSM

Pauline Monhonval,

Psychiatre, SSM Ulysse

Perrine Van Dosselaere,

Psychiatre, SSM Saint-Gilles

Yahyâ Hachem Samii,

Directeur, LBSM

Le GT psychiatres mène une réflexion sur la spécificité du travail des SSM dans le paysage de la santé mentale et sur la spécificité de la fonction psychiatrique en SSM. Cette réflexion s'inscrit dans un contexte de transformation continue par les politiques des dispositifs des soins de santé mentale (réforme 107, PPL, décret ambulatoire, PSSI) et part du constat que les SSM restent encore fort méconnus.

Au cours de l'année nous aborderons, entre autres, la question de la fonction psychiatrique au sens large, la gestion de l'urgence en SSM, les logiques de travail à plusieurs, et l'idée de peut-être aboutir à la préparation d'une journée de travail autour de ces thématiques (à préciser). Nous donnerons aussi suite à la discussion entamée en juin 2025 au sujet de la télépsychiatrie.

Au niveau des horaires, le GT se réunit une fois par mois, en alternant désormais les mardis soirs et les vendredis après-midi, afin de faciliter l'accès au GT en fonction de la situation de chacun·e.

Infos utiles :

Pour qui ? Les psychiatres en SSM de la région bruxelloise.

Quand ? Agenda 2025-2026 : en alternance, deuxième mardi du mois, de 20h15 à 22h15 et un vendredi du mois de 14 à 16h. Prochaines dates : vendredi 26/9 14h et mardi 14/10 20h15.

Où ? À la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles

Contacts ?

Pauline Monhonval - pauline.monhoval@ulysse-ssm.be

Perrine Van Dosserlaere - perrine.vandoosselaere@ssm-stgilles.be

Yahyâ H. Samii - 02 511 55 43 - yhs@lbsm.be

PSYCHOLOGUES AMBULATOIRES

Sarah De Smedt,

Psychologue au Centre Chapelle-aux-Champs, service de santé mentale et coordinatrice du Centre Séverine, planning familial laïque de Bruxelles-Ouest.

Le groupe de travail est un espace de réflexions et d'échanges pour les psychologues ambulatoires travaillant en institution.

Lancé en novembre 2024, le groupe s'est réuni à 5 reprises pour réfléchir ensemble au cadre de travail des psychologues ambulatoires et ce sur différentes questions :

- Cadre légal (code de déontologie, secret professionnel, droit du patient...),
- Questions institutionnelles (collaboration avec les autres professions, avec le réseau, dossier patient, saturation...)
- Bien-être du psychologue (sentiment de solitude, responsabilité personnelle, épuisement, peur de mal faire...)

Il s'agit d'un lieu pour prendre le temps de penser collectivement aux enjeux de la clinique contemporaine. Les échanges se font au départ de questions d'actualités ou de situations cliniques et peuvent s'élaborer avec le soutien de médias.

Le contenu des échanges est co-construit par le groupe

Infos utiles :

Pour qui ? Pour les psychologues ambulatoires travaillant en institution (service de santé mentale, centre de planning familial, maison médicale, institution pour toxicomanes, ...).

Sur inscription préalable, groupe limité à 15 personnes (maximum 1 personne par institution afin d'assurer la diversité des institutions représentées).

Quand ? Agenda 2025-2026 : le mercredi de 9h à 11h (toutes les 6 semaines environ) les 24/9, 5/11, 10/12, 28/1, 11/3, 22/4, 3/6

Où ? A la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles.

Contact et inscription ? Sarah De Smedt - psychologues@lbsm.be

PSYCHOMOTRICIEN.NE.S ET THÉRAPEUTES/PRATICIENS À MÉDIATION CORPORELLE

Natacha Rome,

Chargée de mission, LBSM

Les services de santé mentale sont composés d'équipes pluridisciplinaires : psychiatre, psychologue, assistant.e social.e, logopède, thérapeute, accueillant.e, psychomotricien.nes et thérapeute/praticien à médiation corporelle, ... travaillant tantôt avec des adultes tantôt avec des enfants ou adolescents.

Les psychomotricien.ne.s et thérapeutes à médiation corporelle, bien que travaillant en équipe sont souvent seul.e.s dans leur institution avec leur pratique particulière. C'est pourquoi, nous proposons un espace d'échanges depuis septembre 2020.

Les séances sont nourries par des **échanges cliniques** et des **thématisques** comme :

De manière générale

- L'identité du psychomotricien et thérapeute/praticien à médiation corporelle,
- L'ouverture vers l'ensemble des approches psychocorporelles,
- Le travail adultes/enfants,
- Le patient et son corps en conscience ou non,
- L'articulation avec les autres fonctions en santé mentale et le réseau,
- L'articulation entre psyché et corps,
- La place du corps dans la relation thérapeutique que ce soit du point de vue du patient mais aussi du thérapeute,
- Les réflexions théoriques qui vont permettre de penser les pratiques,
- Le travail avec les parents et pas uniquement avec les enfants,
- Définir plus longuement les différentes pratiques,
- ...

Pour l'année 2025 - 2026, nous partirons du l'ouvrage de Catherine Potel « *Du contre-transfert corporel, une clinique psychothérapeutique du corps* ».

Il nous servira d'ouvrage de référence, de fil rouge pour l'ensemble de l'année, mais nous pourrons enrichir nos échanges avec d'autres lectures comme, par exemple, « *Un corps à construire* » de Benoît Lesage.

Nous articulerons nos lectures à nos pratiques, nos questionnements.

Nous continuerons nos partages d'informations telles que formations, colloques, lectures, adresses, stages, ...

Infos utiles :

Pour qui ? Le groupe est ouvert aux psychomotricien.nes et thérapeutes/praticiens à médiation corporelle travaillant dans un service membre de la LBSM. Pour tout autre praticien, une candidature est à adresser par mail au groupe.

Quand ? Agenda 2025 – 2026 : les 3^{èmes} lundis du mois de 10h à 12h : 15/09, 17/11, 15/12, 19/1, 16/03, 20/04, 18/05, 15/06. Pour que le groupe ai lieu, 4 institutions doivent être présentes.

Où ? À la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles.

Contact ? Natacha Rome - chargée de mission LBSM : 02/501.01.21 – nr@lbsm.be

RECUEIL DE DONNEES - SANTE MENTALE ET SOCIETE

Robin Susswein,

Chargé de recherche et de recueil de données, LBSM

Dans le contexte d'une réforme des rapports d'activité et du recueil de données de l'ambulatoire Cocof, la Ligue accompagne les SSM dans la (re)définition de leurs indicateurs statistiques et dans l'harmonisation de leurs pratiques d'encodage.

Au-delà de se conformer à un cadre légal, il s'agit de tenir compte des réalités de terrain et d'avoir des données aussi valides, fiables et interprétables que possible. Car cette redéfinition du recueil de données charrie toute une série d'enjeux cliniques et politiques pour le secteur des SSM.

D'un côté, des statistiques relatives à la patientèle, au personnel et à l'activité des SSM peuvent être un point d'appui fort pour soutenir un travail de plaidoyer : en visibilisant les difficultés d'accès au soin, ou celles liées au personnel et/ou aux conditions de travail. Mais aussi pour défendre l'éthique de l'accueil de du soin en SSM et soutenir leur refinancement.

D'un autre côté, la collecte de données a des effets sur le travail quotidien : elle empiète sur le temps normalement consacré à l'accompagnement des patients, elle bureaucratise une activité essentiellement humaine et relationnelle, elle imprime sa propre logique dans les relations avec les patient.e.s. L'intérêt que peuvent présenter ces données doit donc être tempéré par une conscience de leur coût réel.

Entre septembre 2025 et juillet 2026, ce groupe de travail permettra aux SSM concernés de se concerter et de participer à la (re)définition des données qu'ils collecteront à l'avenir de manière commune. Le résultat de ce travail sera présenté et discuté avec l'ensemble des coordinateur.rice.s des SSM Cocof et mobilisé auprès de l'administration pour orienter la définition du futur cadre réglementaire.

Informations pratiques :

Pour qui ? Ouvert à toute personne qui travaille dans un SSM bruxellois agréé par la Cocof ou par la Cocom

Quand ? Calendrier à définir : entre octobre 2025 et juillet 2026, environ 1 séance par mois

Où ? À la Ligue : 39 Rue Mercelis, 1050 Ixelles

Contact et inscription ? Robin Susswein - rs@lbsm.be - 02/511.55.43

REPRÉSENTATIONS

Yahyâ Hachem Samii,

Directeur, LBSM

Le GT Représentations réunit quelques fois par an les personnes présentes dans différents lieux de concertation et/ou décision à un niveau plus sectoriel. Cela permet d'avoir collectivement une vision plus large de ce qui se joue dans ces espaces, d'identifier les liens possibles et d'aider les représentant·es à mieux orienter leurs contributions à ces lieux.

Exemples de lieux : conseils consultatifs, Comité de réseau régional (CRR) de Brumenta, Comité de réseau exécutif (CRE) de Bru-Stars, Réunions des bassins de Brusano, Conseil d'action régional de Brusano, CA de la Plateforme, GT spécifiques...

Infos utiles :

Pour qui ? Les personnes ayant un mandat de représentation sectorielle ou pour la Ligue, dans différents lieux de concertation et de décision.

Quand ? Agenda 2025-2026 : 4 fois par an. À préciser ultérieurement.

Où ? À la Ligue, rue Mercelis, 39 à 1050 Bruxelles

Contact ? Yahyâ H. Samii - 02 511 55 43 – yhs@lbsm.be



LIGUE BRUXELLOISE POUR
LA SANTÉ MENTALE

Editeur responsable: Yahyâ H. SAMII

| Août 2025 |

www.lbsm.be